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ATA DA 160ª REUNIÃO ORDINÁRIA – REMOTA - DO CONSELHO GESTOR DA ÁREA DE PROTEÇÃO 

AMBIENTAL BORORÉ COLÔNIA  

Dia 07 de Dezembro de 2021, terça-feira, das 9h às 12h 
Via Google Meet 

Ata elaborada por Leonardo Amaral Piai 
DGUC/CGPABI/SVMA 

Conselheiras(os) presentes:  

SOCIEDADE CIVIL  

SETOR REPRESENTANTES ASSINATURA 

Entidades da sociedade civil e 
de fomento para o 

Desenvolvimento Sustentável 
Ana Jimenez – SESC Interlagos 

Via Chat 

Associação Empresarial de 
Turismo – APA Bororé Colônia 

Ciléia da Silva Biaggioli 

Associação de Moradores do 
Bairro Varginha 

Helena Novaes e Valquíra Candido Silva - 
Cooperpac 

Associação Empresarial - APA 
Bororé Colônia 

Francisco de Paulo Ferreira Almeida Jr. – 
MEI Chácara Guracyaba 

Ongs Ambientais – São 
Pancrácio 

Maria de Fátima Saharovsky – Centro 
Comunitário São Pancrácio 

 

PODER PÚBLICO 

SETOR REPRESENTANTES  ASSINATURA 

Secretaria do Verde e do Meio 
Ambiente - SVMA 

Maurício A. Marinho 
Presidente 

Luccas G. R. Longo 
Suplente 

Via Chat 
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SETOR REPRESENTANTES  ASSINATURA 

Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Urbano  

Marcia Petrone  

Via Chat 

Companhia de Saneamento 
Básico do Estado de SP - Sabesp 

Clodualdo Silveira  

 

1. CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

A lista de presença dos conselheiros e registro fotográfico dessa reunião encontram-se anexadas neste 

documento, conforme a Portaria Municipal nº 049/SVMA.GAJ/2020 e de acordo com o Regimento 

Interno do Conselho Gestor da APA-BC – Gestão 2018-2020. 

 

2. PAUTA DO DIA 

● Câmaras técnicas e GTs das APAs; 

● Demandas e prioridades do Plano de Manejo APA-BC;  

● Gestão 2021 - Conselho gestor da APA - Bororé Colônia 

 

 

PAUTA DO DIA 

Maurício Marinho (SVMA) apresenta um breve relato sobre as Câmaras Técnicas - CTs, Grupos de 

Trabalho, - GTs e gestão das APAs Capivari-Monos e Bororé-Colônia, fazendo um breve resumo sobre 

a importância do monitoramento ambiental das APAs, com relação às ocupações irregulares e 

destacando a responsabilidade dos órgãos de fiscalização e controle ambiental envolvidos.  

Maurício também pontuou sobre as reuniões do GT Bacia do Ribeirão Colônia e do GT Bororé Território 

Educativo, realizadas nos dias 4 e 18 de novembro, respectivamente. Luccas relatou sobre as ações em 

curso do GT Cratera da Colônia: os desdobramentos a partir da replicação em 3D, das maquetes da 

Cratera da Colônia junto aos coletivos, entidades e comunidades escolares, para que possam trabalhar 

o patrimônio arqueológico nesses espaços de educação; e a criação de um livro para educadores 
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formais e não formais sobre a Cratera da Colônia. O projeto pauta-se pela mobilização de um maior 

número de pessoas para entender o território educativo, atividades de conservação e educação. 

Luccas Longo também fez um relato sobre o GT Borboletar, criado a partir da iniciativa de observação 

da natureza por meio das borboletas, grupo criado em parceria com alguns órgãos públicos e 

especialistas em borboletas, inclusive com representante do ICMBIO, em função do Plano Nacional de 

Conservação de Agentes Polinizadores.  

Mauricio e Francisco apresentam alguns dos assuntos discutidos pelo GT Ribeirão Colônia, incluindo 

um mapa onde se localiza a bacia, realizado pelo Francisco (Google Meu Mapa) e caracterizando a 

região a partir das instituições, coletivos e comunidades envolvidas. Destacaram o uso deste território 

e sua importância para a população. Mauricio retoma alguns pontos de interesse e encaminhamentos 

discutidos, na reunião desse GT em 04/11/2021 da APA Bororé-Colônia, entre eles a visita técnica de 

reconhecimento com agentes e organizações atuantes na bacia do Ribeirão Colônia, visando um 

mapeamento de iniciativas convergentes com os objetivos da APA; em seguida, o foco no saneamento 

e proteção/ a recuperação ambiental da área da bacia.  

Com relação ao GT Bororé Território Educativo, Maurício destacou a criação de um espaço de diálogo 

e cooperação voltado a ações socioambientais que estimulem o sentido de pertencimento dos 

moradores e comunidades locais e o envolvimento de proprietários locais. 

Fátima Saharovsky, conselheira, fala sobre a esperança de que em 2022 se consiga organizar e 

estruturar um trabalho que alcance visibilidade e destaque para o território, no sentido de envolver as 

comunidades e moradores, para que o Plano de Manejo da APA BC seja reconhecido como ferramenta 

importante para o desenvolvimento sustentável e pela conservação dos recursos naturais. Agradeceu 

também a oportunidade e espaço de fala cedido pelos órgãos públicos, para a comunidade civil para 

entender os processos que aconteceram em 2021.  

Eduardo Rocha agradece a oportunidade e se sente honrado em participar deste grupo, destacando 

as dificuldades de 2021, não só pela Covid-19, mas pela situação ambiental, Informe sobre o aumento 

da fiscalização na represa Billings e as ações educativas, por meio da EMAE, envolvendo a possibilidade 

da retomada de alguns trabalhos socioambientais, a formação de um grupo capacitado para cuidar da 

área, também se tornam conquistas deste ano.  



 

 

                                       PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

               SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

        DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO - DGUC 

                    ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APA) BORORÉ COLÔNIA 
  

             CONSELHO GESTOR  

  
  

4 
 

Marcia Petrone, conselheira pela SMUL, destaca que a luta pela preservação ambiental une os poderes 

públicos, a comunidade civil e a sociedade. Elogiou a participação e ação contínua dos três grupos para 

realização dos projetos e ações citadas na fala do Eduardo Rocha. 

Mauricio expressa que seria interessante trazer para a Câmara Técnica de Monitoramento Ambiental 

os projetos desenvolvidos para expor a importância dos trabalhos em conjunto. Destaca a importância 

dos Grupos de trabalho, da criação do GT Bacia Rib. Colônia, a questão do protagonismo da população.  

Mauricio fala brevemente sobre o GT Bororé Território educativo, trazendo algumas imagens; 

destacando ações que buscam a formação de redes de apoio, destaque para atores locais, programas 

de formação, reiterando a importância da participação de atores da Universidade de São Paulo 

(coordenação Prof.  Jorge Bassani, da FAU/USP).  Foi realizada uma primeira reunião do GT no dia 

18/11, com alguns pontos de interesse: Lançamento do Núcleo de Arte Educação Ambiental do Bororé, 

projeto de extensão entre GeMAP - FAU/USP, Lemadi - Geografia/USP E.E. Adrião e Casa Ecoativa. 

Maurício mencionou também as interfaces de educação ambiental com a DDPEA/UMAPaz, e algumas 

frentes de ação a serem aprofundadas pelo GT: educação ambiental, intervenções urbanas, Projeto 

Casa Ecoativa e o turismo de base comunitária e a construção coletiva de um território 

educativo/educador. Reforça a importância do GT Bororé Território Educativo em fortalecer as 

iniciativas locais. 

Jaison Lara (Jai), representante da comunidade do Bororé e da Casa Ecoativa relata a experiência 

escolar desenvolvida no sábado anterior à reunião (04/11/2021), na E.E. Adrião Bernardes. Destacando  

a importância de retorno de ações no espaço escolar, também  agradece o apoio aos projetos que 

buscam o protagonismo da comunidade, relatando sobre o portal de divulgação e materiais 

produzidos do projeto Bororé ao Mundo. Jaison cita também a iniciativa do projeto Casa Ecoativa, 

principalmente em relação à alimentação saudável, destacando as dificuldades escolares e dos atores 

daquele território para o enfrentamento da fome. Em relação à atividade na Escola.  

Além do engajamento de jovens, participaram mais de 60 pessoas no evento do dia 04/11/2021, assim 

Jaison comenta sobre o encaminhamento que o projeto está tendo, para seu reconhecimento pelo 

selo do Sesc, como importante marco para a causa. Jaison destacou que o Bororé constitui rota de 

cicloturismo, e a necessidade de organização do território para aproveitamento do turismo como 
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gerador de benefícios ao território e não mais um obstáculo.  Entre outros desafios relatados, Jai 

destaca a prioridade de regularização da Casa Ecoativa para dar continuidade aos trabalhos, além das 

melhorias urbanas incluindo melhorias em vias públicas, construção de calçadas, praças, ciclovias e 

outros equipamentos como forma de zelar pelo território.  

O professor Jorge Bassani, da FAU/USP, fala sobre a importância da regularização da Casa Ecoativa e 

destaca a importância do projeto/rede memorial aberto do Bororé, realizado em parceria com a 

FAU/USP, com atividades que visam a preservação da cultura e território do Bororé, com oficinas e 

ações para este fim. Ele explica a divisão do projeto em quatro eixos: paisagem e ambiente; cultura; 

arte e educação; e patrimônio. Destaca a participação da comunidade local e da comunidade 

acadêmica e reitera a importância da divulgação e continuidade destes trabalhos em rede, entre 

comunidade local, acadêmica e órgãos públicos como mediadores e facilitadores.  

O professor Maurício Talebi, da Unifesp – Campus Diadema,  fez um relato sobre os primatas nos 

territórios das APAs CM e BC e a proposta do projeto Muriquis paulistas, que visa a pesquisa, educação, 

geração de renda em áreas de conservação. Entre os temas abordados na apresentação estão o 

mapeamento e monitoramento sobre os muriquis em São Paulo, além dos desafios e oportunidades e 

também os parceiros institucionais. Comenta sobre sua formação acadêmica e da importância da 

preservação ambiental dos muriquis, pautando a relevância de se estabelecer propostas de 

preservação para o maior primata das américas, o Muriqui. O professor nos mostra a área da floresta 

atlântica e de habitat destes primatas a partir de mapas, também fala sobre a distribuição entre os 

Muriquis do Sul e do Norte em remanescentes florestais no estado de São Paulo, retomando a 

importância da criação de políticas públicas, que visem a preservação dessas áreas e destes primatas. 

Em suma, sua fala tem como objetivo salientar a importância dos estudos sobre biologia e ecologia 

dos muriquis, áreas prioritárias como o município de São Paulo.  Destaca o Plano de ação Nacional para 

a conservação dos primatas na Mata Atlântica e da preguiça-da-coleira (PAN PPMA), sendo meta 

prioritária a quantificação da população remanescente de muriquis, bem como estabelecer um estudo 

de ecologia, comportamento, distribuição e conservação.  

Mauricio retoma a palavra, agradecendo a participação do professor Talebi e destaca a importância 

dos projetos voltados à pesquisa e conservação. Propõe a votação para a criação do GT Muriquis 
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Paulistanos, e pede a manifestação de todos os conselheiros presentes para aprovar a criação do grupo 

de trabalho. 

Os conselheiros presentes que aprovaram a criação do GT Muriquis Paulistanos foram: Renato Nunes, 

Maria de Fátima, Clodoaldo Silveira, Marcia Petrone, Luccas Longo e Maurício Marinho.  

Luccas Longo, gestor da APA Capivari-Monos pede a palavra e parabeniza o professor Maurício Talebi 

pela iniciativa e as provocações em relação a conservação da biodiversidade e destaca a importância 

do GT Muriquis Paulistanos, já aprovado pela APA Capivari-monos, e que vai iniciar suas atividades no 

início de 2022, tendo  como sede o Parque Natural Municipal Varginha. Destaca, também, a 

importância de se proteger o muriqui, maior primata das Américas, que vivem dentro do território de 

São Paulo.  

Mauricio retoma a palavra e coloca alguns pontos de discussão, quanto ao Plano de Manejo da APA 

BC: sobre a aprovação do zoneamento da APA Bororé Colônia, a distribuição dos documentos do Plano 

de Manejo nas instituições e a efetivação dos programas de gestão e ações previstas. Mauricio conclui 

sua fala quantificando as reuniões de 2021, sendo elas 8 reuniões ordinárias, 15 reuniões de câmaras 

técnicas , 6 do Grupo de Colaboração ao Plano de Manejo da APA Bororé-Colônia, sendo  proposta  a 

próxima reunião do Conselho Gestor da APA VC em 01/02/2022. 

Maurício (DGUC/SVMA) finaliza a reunião às 12h28, agradecendo a participação de todos, não 

havendo mais informes.  

São Paulo, 04 de março de 2021 

Maurício A. Marinho 

Presidente do Conselho Gestor 

APA Bororé-Colônia 
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Anexo I – Lista de participantes 

 

 

 

 

 

  



 

 

                                       PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

               SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

        DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO - DGUC 

                    ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APA) BORORÉ COLÔNIA 
  

             CONSELHO GESTOR  

  
  

8 
 

Anexo II – Chat da Reunião – Validação da presença por meio do chat do Google Meet 

 

[07/12/2021 10:10] Eduardo Rocha (Convidado) 

Pessoal, estou em duas reuniões concomitante, 

Peço desculpas. Vou me manifestar pelo 

chat.Obrigado 

[07/12/2021 10:11] Mauricio de Alcantara Marinho 

Bom dia, Jai! 

[07/12/2021 10:11] Mauricio de Alcantara Marinho 

Começaremos às 10h15 

[07/12/2021 10:13] 

Maria de Fatima Saharovsky (Convidado) foi 

convidado para a reunião. 

[07/12/2021 10:15] Maria de Fatima Saharovsky 

Maria de Fatima Saharovsky CCSP-

INTERKARITAS. 

BOM DIA! 

[07/12/2021 10:15] Luccas Guilherme Rodrigues 

Longo 

Luccas G R Longo, biólogo e gestor da APA 

Capivari-Monos, lglongo@prefeitura.sp.gov.br 

[07/12/2021 10:15] Luccas Guilherme Rodrigues 

Longo 

Bom dia, pessoal! 

[07/12/2021 10:16] Ana Cristina Jimenez 

Bom dia! 

Ana Jimenez - Sesc interlagos 

[07/12/2021 10:17] Eduardo Rocha (Convidado) 

Eduardo Rocha - EMAE 

[07/12/2021 10:17] Mauricio de Alcantara Marinho 

Mauricio A. Marinho - geógrafo e gestor da APA 

Bororé-Colônia 

[07/12/2021 10:18] 

Clodualdo Silveira (Convidado) participou 

temporariamente no chat. 

[07/12/2021 10:19] 

jai (Convidado) não tem mais acesso ao chat. 

[07/12/2021 10:19] 

jai (Convidado) participou temporariamente no chat. 

[07/12/2021 10:21] Clodualdo Silveira 

Clodualdo Silveira. 

SABESP. 

Bom dia a todos! 

[07/12/2021 10:21] 

Kleber Evangelista Rodrigues participou 

temporariamente no chat. 

[07/12/2021 10:22] Eduardo Rocha (Convidado) 

sim 

[07/12/2021 10:23] Kleber Evangelista Rodrigues 

Bom dia pessoal 

[07/12/2021 10:27] 

Francisco Junior participou temporariamente no 

chat. 

[07/12/2021 10:30] Francisco Junior 

Bom dia 

Conselho APA Bororé Colônia e Conselho Parque 

Nascentes do Ribeirão Colônia 

[07/12/2021 10:30] 

Renato Nunes participou temporariamente no chat. 

[07/12/2021 10:36] 
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Jorge Bassani participou temporariamente no chat. 

[07/12/2021 10:49] 

jai (Convidado) não tem mais acesso ao chat. 

[07/12/2021 10:50] Ana Cristina Jimenez 

Que boa notícia, Rocha! 

[07/12/2021 10:54] 

Prof Dr Mauricio Talebi (Convidado) participou 

temporariamente no chat. 

[07/12/2021 10:55] 

Francisco Junior não tem mais acesso ao chat. 

[07/12/2021 10:58] 

Francisco Junior participou temporariamente no 

chat. 

[07/12/2021 11:09] 

Francisco Junior não tem mais acesso ao chat. 

[07/12/2021 11:19] Mauricio de Alcantara Marinho 

Oi Márcia, bem-vinda! 

[07/12/2021 11:20] Márcia Petrone 

Obrigada. 

[07/12/2021 11:21] Márcia Petrone 

A outra reunião terminou. Então: Márcia Petrone - 

SMUL titular 

[07/12/2021 11:23] Renato Nunes 

Renato Nunes - SIMA-CFB 

[07/12/2021 11:29] Prof Dr Mauricio Talebi 

(Convidado) 

Bom Dia a Todas e Todos ! 

[07/12/2021 11:36] 

jai (Convidado) participou temporariamente no chat. 

[07/12/2021 11:38] Eduardo Rocha (Convidado) 

Pessoal, vou ter que sair. Agradeço a todos pela 

persistência. A nossa resiliência faz toda 

a diferença para que esse trabalho não morra. Um 

bom 2022 à todos. Saúde, proteção! 

Abração  

[07/12/2021 11:39] 

Eduardo Rocha (Convidado) não tem mais acesso 

ao chat. 

[07/12/2021 11:45] Luccas Guilherme Rodrigues 

Longo 

Barreiro Rico, Piracicaba, SP 

[07/12/2021 11:45] Luccas Guilherme Rodrigues 

Longo 

Reduto limite do muriqui-do-sul no interior 

[07/12/2021 11:45] Luccas Guilherme Rodrigues 

Longo 

se não me engano 

[07/12/2021 11:47] Mauricio de Alcantara Marinho 

Emocionante conhecer mais sobre muriquis 

[07/12/2021 11:56] Mauricio de Alcantara Marinho 

Pessoal, ficaremos mais 10-15 minutos para concluir 

a reunião. Ok? 

[07/12/2021 11:58] Luccas Guilherme Rodrigues 

Longo 

Dessas 10 espécies de primatas, 06 ocorrem na 

cidade de SP e na Zona Sul 

[07/12/2021 12:09] Prof Dr Mauricio Talebi 

(Convidado) 

06 espécies !!!! sensacional 

[07/12/2021 12:15] Mauricio de Alcantara Marinho 

Ótima ideia, Jorge 

[07/12/2021 12:21] Mauricio de Alcantara Marinho 
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Conselheiras(os), por favor se manifestem no chat 

sobre a criação do GT Muriquis 

Paulistanos. (Aprovo, Não aprovo e me abstenho). 

Enviarei e-mail, posteriormente, formalizando a 

manifestação de outras(os) conselheiras(os). 

[07/12/2021 12:21] Márcia Petrone 

Aprovo. 

[07/12/2021 12:22] Renato Nunes 

Gostaria de participar do GT com a intenção de fazer 

a ponte com a Secretaria de 

Infraestrutura e Meio Ambiente e expandir a ideia 

aos demais municípios da região metropolitana de 

São Paulo.  

[07/12/2021 12:23] Luccas Guilherme Rodrigues 

Longo 

Excelente, Renato! 

[07/12/2021 12:23] Luccas Guilherme Rodrigues 

Longo 

Muito importante 

[07/12/2021 12:23] Luccas Guilherme Rodrigues 

Longo 

Mau, vamos criar um grupo do GT Muriquis 

Paulistanos 

[07/12/2021 12:25] Ana Cristina Jimenez 

Mauricio de Alcantara Marinho (Externo) 

Conselheiras(os), por favor se manifestem no chat 

sobre a criação do GT Muriquis 

Paulistanos. (Aprovo, Não aprovo e me abstenho). 

Enviarei e-mail, posteriormente, formalizando a 

manifestação de outras(os) conselheiras(os). 

Aprovo 

[07/12/2021 12:25] Renato Nunes 

Aprovo 

[07/12/2021 12:25] Clodualdo Silveira 

Aprovo 

[07/12/2021 12:26] Maria de Fatima Saharovsky 

CCSP-INTERKARITAS aprova o GT Muriquis 

Paulistano. 

[07/12/2021 12:27] 

jai (Convidado) não tem mais acesso ao chat. 

[07/12/2021 12:28] Luccas Guilherme Rodrigues 

Longo 

5 votos 

[07/12/2021 12:28] Luccas Guilherme Rodrigues 

Longo 

Falta vc, Mauricio 

[07/12/2021 12:29] Mauricio de Alcantara Marinho 

Aprovo 

 



 

 

                                       PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

               SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

        DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO - DGUC 

                    ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APA) BORORÉ COLÔNIA 
  

             CONSELHO GESTOR  

  
  

11 
 

Anexo III – Registro fotográfico das apresentações da 160ª RO do Conselho Gestor da APA BC – Dia 
07/12/2021, das 9h às 12h, pelo Google Meet 
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Abertura da Reunião  


